

# Ven a aprender, disfrutar y vivenciar las mingas del río San Pedro

## experiencias

Por Maribel Pasquel  
(riosanpedro.ecuador@gmail.com)



Cuando iniciamos las mingas de limpieza de las riberas del río San Pedro solo invitábamos a los adultos. Pensábamos que era un trabajo duro, que el río estaba contaminado, ¡pero no mirábamos el potencial de estar junto al río para las personas más jóvenes!

Así es que desde entonces a la minga llegaron familias, con niños tan pequeños desde los dos años, quienes participaron en las actividades de dibujo y arte que les habíamos preparado. Llenaron de color y peces al río en sus obras, y nos recordaron la posibilidad de soñar con bañarnos en el San Pedro. También acompañaron a los adultos en la limpieza de orillas, y se armaron conversaciones, trabajo en equipo, vivencia de comunidad que tanta falta nos hace.

Desde ese momento no ha faltado en nuestra programación la inclusión de niños. La escuela Carlos Aguilar nos propuso hacer su propia minga después de que miraron en la escuela el video Ratasura, no más basura, de Funda-

ción Arcandina. Acompañamos a niños, niñas, madres y profesores, ¡y una vez más nos sorprendieron! Recogieron tantos residuos como el grupo de adultos, y mantuvieron motivación y alegría para acarrear los pesados costales hasta la parte alta del Parque Algarrobos en Cumbayá, orgullosos de su hazaña.

Los adolescentes llenaron de risas la ribera del río San Pedro en la minga que organizamos para estudiantes de colegios. Con la pasión de esa edad se cruzaron hasta la orilla contraria para recoger basura que pensábamos era inalcanzable. Entendieron perfectamente el concepto de la pambamesa, llevando tortillas, pasteles, queso y cuchillo. Se veía

que las familias se involucraron en romper la rutina de los desechables, empacando en recipientes sus nutritivas contribuciones para compartir en la mesa.

La esencia de la minga se hace realidad cuando trabajamos juntos, grandes y chicos, por un bien mayor común, en este caso nuestro río, el río que cuidamos y que nos cuida.

Les invitamos a incorporar en sus planes pedagógicos, visitas de campo y mingas para conocer, vivir y cuidar la naturaleza, e incluir a sus comunidades educativas en estas actividades, que no solo aportan al aprendizaje y contribuyen al desarrollo emocional y social, sino que recuerdan las prácticas ancestrales del trabajo y la vivencia colectiva que unen y sanan, tanto a la tierra como a nuestros corazones.

Colectivo Rescate del río San Pedro  
[https://linktr.ee/rescate\\_rio\\_san\\_pedro](https://linktr.ee/rescate_rio_san_pedro)

*A la minga llegaron familias, con niños tan pequeños desde los dos años, quienes participaron en las actividades de dibujo y arte que les habíamos preparado.*